



HAL
open science

Du sport pour les gouverner tous! (ou comment les nazis ont instrumentalisé les corps et les Jeux Olympiques)

Eva Raynal

► **To cite this version:**

Eva Raynal. Du sport pour les gouverner tous! (ou comment les nazis ont instrumentalisé les corps et les Jeux Olympiques). Fête de la Science 2023, Nov 2023, Dombéni, France. hal-04615069

HAL Id: hal-04615069

<https://hal.science/hal-04615069>

Submitted on 18 Jun 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Eva RAYNAL, Maîtresse de conférences stagiaire en littérature comparée, CUFR de Mayotte / RIRRA 21.

Du sport pour les gouverner tous !

(ou comment les nazis ont instrumentalisé les corps et les Jeux Olympiques)



Le corps, une question très politique au début du XXe siècle

En Europe et un peu partout dans le monde, les idéologies modernes s'emparent de la figure humaine pour la modeler selon leur image, et cela touche tous les aspects de la société : politiques de santé publique, tourisme à la mer et de montagne, cures thermales, naturisme ... **et sport**.

Régime démocratique, monarchie ou dictature, tous les gouvernements veulent pour leur population un « **corps corrigé, travaillé, exercé** » (Henri-Jacques Stiker). Or, dans les années 1930 en Allemagne, le **nazisme** va appliquer de manière radicale sa vision des corps.

Partei du sculpteur Arno Breker, Berlin, 1942. © Archives fédérales allemandes



C'est quoi déjà le nazisme ?

Courant de pensée et régime d'extrême-droite raciste et antidémocratique, né en Allemagne dans les années 1920. Il est notamment fondé et incarné par Adolf Hitler. Les nazis dirigent l'Allemagne de 1933 à 1945 : c'est le IIIe Reich.

Conséquences : la Seconde Guerre mondiale et l'extermination organisée de millions de personnes en Europe dont les Juifs, les Tsiganes, les peuples slaves et les homosexuel.le.s.

Le porte-étendard, Hubert Lanzinger, Munich, 1934.

Façonner et vénérer le corps aryen

Les **scientifiques nazis** sont persuadés que l'humanité est divisée en une **hiérarchie des races**. Certains peuples seraient des «**Surhommes**» (comme les Allemands et les Scandinaves), qui auraient le droit de dominer et de tuer ceux considérés comme des «**Sous-hommes**» (entre-autres : les Juifs, les Tsiganes, les Noirs).

L'Aryen, c'est le fantasme des nazis, leur **idéal à atteindre** : un héros blond, blanc, grand, fort, nordique. Son corps est le reflet de son esprit : «**pur**», au service du IIIe Reich, prêt à combattre pour lui et si besoin, à mourir.

La **femme aryenne**, elle, est destinée à rester au foyer et à donner naissance à de nombreux enfants, eux aussi entièrement au service de l'Etat.



Le Secours d'hiver : un Peuple s'aide par lui-même !, affiche de propagande de Max Reimer, 1938.



Comment «fabriquer» ces corps ?

En contrôlant les naissances, en excluant celles et ceux qui ne correspondent pas à l'image voulue. On modifie aussi les corps, notamment par le sport obligatoire et une propagande au quotidien et lors d'événements importants.

30e Course de relais à Postdam, source inconnue.



Les Jeux Olympiques de Berlin (1936)

Se présentant comme les héritiers de la **civilisation grecque antique**, les nazis font des JO un véritable succès sportif, diplomatique et médiatique. Leur délégation est la plus nombreuse et celle qui gagne le plus de médailles !

La cinéaste nazie **Leni Riefenstahl** célèbre la musculature aryenne des corps des sportifs allemands dans un film de propagande, *Olympia*.

Malgré quelques protestations internationales et la tentative d'organisation d'Olympiades Populaires antifascistes à Barcelone, les JO de Berlin sont un triomphe pour Adolf Hitler. Les **persécutions** contre les Juifs et les opposants au pouvoir reprennent sitôt la rencontre achevée.



Le savais-tu ? La tradition du relais de la flamme olympique a été instaurée par les nazis cette année-là !

